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立法會選舉12月19日舉行， 「香港
民研」 早前公布的首次調查結果或涉
煽惑他人不投票或投白票，廉政專員
白韞六表示不排除有機會有違法。
「香港民研」 副行政總裁鍾劍華稱，

相關問卷設計以至訪問員言談間 「沒有暗示」 受訪
者要投白票，聲稱問卷設計應包括所有可能的選
項。

是次所謂民調隨機抽樣進行電話訪問了800多名選
民，而回覆率僅為五成。是次所謂民調意不在學術分
析探討，更非在於收集民意，而是以偏概全、假借民
調為名，包藏禍心，設計影響特區新選舉。 「香港民

研」 將所謂的民意收集後，經過編輯粉飾播弄，稱是
次選舉的投票意欲為 「歷年來最低」 ，而且選擇在選
舉日前進行多次結果公布，可謂破壞選舉用意明顯。

「香港民研」 還特意找來所謂的 「獨立評論員」 進
行 「評析」 ，稱是次選舉候選人 「未夠知名度」 令選
舉氣氛 「未有炒熱」 云云，整個布局鋪排都是不鼓勵
選民投票。臨近選舉日， 「香港民研」 必定再會聲稱
有 「一定數量」 的所謂 「民意」 將會投白票，意在影
響更多投票人，阻撓選舉正常運作。

「香港民研」 假借民意來影響選舉已非首次，在攬
炒派涉嫌違反香港國安法的 「35+初選」 活動中，前
身是 「港大民研」 的 「香港民研」 就成為主要推手，

包括為 「初選」 研發所謂 「投票系統」 ，而且有證據
顯示其機構一直與外國勢力眉來眼去，收受外國勢力
捐助 「香港民研」 似是政治打手多於學術機構，其可
信度和公信力成疑，市民不應誤信其機構具有濃烈、
偏頗政治氣味的調查。

根據香港法例，任何人在選舉期間，藉公開活動包
括任何行徑，例如動作、姿勢及手勢、穿戴或展示衣
服等，煽惑另一人不投票或投無效票，即屬非法行
為。 「香港民研」 似乎正蠢動部署在選舉日前公布更
多的所謂調查以暗示形式誤導選民，執法機構應即時
採取行動，防杜 「香港民研」 再度假借學術民調之名
以破壞特區的新選舉。
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台灣淡江大學中國大陸研究所教授 潘錫堂

台當局「倚美謀獨」引火燒身

習近平、拜登的線上峰會後暫
時緩和了中美緊張情勢，雖然和
平共存、設立 「護欄」 、避免衝
突已蔚為雙方的最新共識，但兩
大強國之間多面向的戰略競逐不
會改變，尤其台灣問題將持續是
雙方摩擦的熱點。換言之，習拜
線上峰會後中美抗爭雖暫降溫，
但台灣問題也浮上面成為中美
關係發展的關鍵變數。然而，蔡
英文當局卻不斷進行被視為切香
腸式 「隱性台獨」 的強化台灣

「主體性」 與 「去中國化」 ，及灌輸 「仇中」 、 「抗
中」 意識的內外認知作戰，為兩岸甚至中美可能爆發

的衝突添加燃油。
習拜線上峰會後，外界高度關注台海情勢變化及台方

反應。儘管中美雙方在台灣問題上大框架不變，會後表
述也各有強調重點；台灣內部藍綠兩大黨則是各取所
需，各有各的宣傳重點和心理安慰，任由美方左右逢
源，持續發揮其 「戰略模糊」 的兩面手法。國民黨特別
凸顯的重點，厥為拜登明確表示 「美國政府對台政策沒
有改變，美國支持《台灣關係法》，美國不鼓勵台灣獨
立」 這段話。但民進黨強調的是，拜登與白宮都明確重
申 「反對片面改變或破壞台海和平穩定的作為」 ；甚至
連 「台安會秘書長」 顧立雄還進而加油添醋地表示，美
國此說是在呼應蔡英文的 「兩岸互不隸屬說」 。

儘管拜登的確都說過藍綠兩大黨所挑出的話，而且
這些話擺在台海兩岸的現狀加以檢視，並不矛盾衝

突。顯然 「不鼓勵台獨」 、 「反對破壞台海和平穩定
的作為」 ，看似主要是說給大陸聽的，但前者也使國
民黨聽了安心，後者則令民進黨聽了放心。其實，拜
登談台灣問題，經常用詞不精準然後修正、由幕僚澄
清；台灣則跟起舞，有時沮喪、有時自嗨。事實
上，美國政府經常說一套、做一套，要看實際上如何
做才是關鍵。

再進一步言，拜登表示 「美國不鼓勵台獨」 ，形同
斬斷民進黨 「倚美謀獨」 的想像空間，客觀來看，拜
登希望管控風險建立 「常識護欄」 。蔡英文當局企圖
藉中美競逐，讓台灣民眾錯誤認為美國是台灣 「抗
中」 的後盾，此路也已不通。

值得注意的是，在中美新框架下，蔡當局的作為顯
得矛盾：一方面其 「外長」 吳釗燮警示，兩岸情勢從
未像現在如此緊張，台灣必須就最壞的情況做出最好
的戰備防禦，卻又在此時揭牌 「駐立陶宛台灣代表
處」 ，等同把危機再拉高。明知台海危機在即，也明
知北京有底線，還為何要增加 「擦槍走火」 的風險？
研判由於 「抗中」 是民進黨老把戲行為，已經回不了
頭。與此同時，美方卻提升對台軍售，其國會正在醞
釀對台長期融資軍售法案，等同介入台灣的軍事防
衛。其實，一旦美方利用台灣成為中美衝突的代理
人，或中方要解決美方 「以台制華」 的挑撥圖謀，台
灣恐將難以擺脫台海爆發衝突的厄運。

美台勾連推高台海緊張程度
尤有甚者，習拜峰會前夕，美共和黨議員赴台密訪

蔡英文，關切美台軍事合作的 「抗中」 布局。率團的
參議員柯寧是《台灣威懾法》的提案人，主張對台提
供長期軍售融資，條件是台灣軍事支出必須配合美
國，全然把台灣視為戰爭代理人。蔡當局藉由中美與
台灣之間的矛盾炒作 「抗中保台」 ，和美國共和黨的
「反中」 套利手段如出一轍。弔詭的是，蔡當局刻意

讓台灣民眾相信一旦大陸武統台灣時美方勢必出兵相
挺，如此使得民進黨得以不時挑釁大陸。當台灣成為
中美衝突的核心，蔡當局將台灣交由美國代理，本身
卻藏在 「抗中」 保護傘下，坐享 「反中」 的 「紅
利」 。

總之，拜登政府不支持 「台獨」 ，已由白宮國安會
印太事務協調官坎貝爾於7月初公開定調，拜登本人
更用 「不支持、不鼓勵台獨」 強化語氣。然而，蔡當
局不惜以台灣安全為賭注，無限上綱操弄民粹 「亡台
感」 、打 「抗中保台」 牌，拜登謀求與中國共同管控
衝突，對台灣的支持不會沒有底線。既然中美競逐會
設定 「護欄」 ，確保 「鬥而不破」 ，兩岸是否也須架
設 「護欄」 ，避免對立螺旋向上演變為衝突？蔡當局
應反思如何重拾兩岸對話基礎，始為兌現維持兩岸和
平承諾的正途。
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規劃署近日向
城規會建議，就
沙田小瀝源及上
水 兩 個 工 業 地
帶，改劃為住宅

及商貿地帶。這無疑是正確的
思路，隨本港工業發展逐漸
式微，工業大廈空置情況嚴
重，大量珍貴的土地資源被浪
費，改劃其他用途以更充分地
利用，十分合理。但這些零星
的工業用地面積有限，以是次
改劃的沙田和上水工業用地為
例，合計僅 11.7 公頃，對於解
決本港土地不足的問題可謂杯
水車薪。因此，當局可將改劃
的目光投向面積更大的三大工
業，既可騰出大量土地，亦
可倒逼工業內依賴補貼生存
的企業轉型升級，促使由科技
園管理的工業騰籠換鳥，創
造出更大的價值。

科技園日前宣布重新定位大
埔、將軍澳及元朗三個工業
，以創新、設計、製造為新
賣點，力推再工業化。這些總
面積達217公頃的工業雖改了
名字叫 「創新園」 ，但眾所周

知，內仍有很多舊式廠房，部分數十年來近乎
一成未變，近年才有比較新的先進大樓落成，其
中今年初開幕的DT Hub，科技園CEO黃克強在
近日的記者會上承認暫僅超過四成入駐率。根據傳
媒報道及公開資料顯示，三個工業全部有嚴重的
空置問題，其中將軍澳空置率達12.5%，元朗及大
埔的空置率亦分別為7.8%及3.8%，總空置面積超過
150萬平方呎。而更可怕的是，這些工業的發展
密度只達到2.5倍最高地積比率的約一半，也就是
說，三大工業的建築面積可以再翻倍。

將閒置土地充分利用
在舊式廠房、傳統工業已經供過於求的情況

下，這些用於興建工業的土地多年以來一直在曬
太陽，工業的土地存在嚴重的浪費。工業一
直以接近成本的租金，租予一些創新型公司，而
且租約期長，以盡量為企業降低負擔保持運營穩
定。這一來是為工業引進新技術及機會，二來是
希望為新市鎮的居民帶來就業機會。

但實際上呢？工業並沒有與時俱進，例如沒
有定期審視租戶的技術含量，部分租戶進駐時或
許符合創新的要求，但多年以來毫無進步，新技
術早已變成了舊技術，當中甚至還有食品廠和五
金廠等毫無技術含量的租戶。如果不是依靠低廉
的租金，部分租戶可能連生存都成問題。此外，
為了填充空空蕩蕩的工業，科技園早年以賤價
批地予外國企業搞技術含量極其有限的數據中
心，最終鬧上法庭，事件曾被廣泛報道，工業
的優惠政策公平性備受質疑。

據指出，將軍澳明年開幕的先進製造業中心
（AMC）是最新型工業大廈，一幢已可提供 100
萬平方呎樓面面積，每層已如一個地面廠房。如
果將工業所有的租戶梳理一遍再去蕪存菁，送
舊並迎新，盡快變成AMC這種工廈，也許一個工
業便足以容納很多真正創新工業，那麼便可騰
出過百公頃土地，面積等同10個美孚新，作住
宅或其他用途。事實上，三個工業的位置在當
年均屬偏遠地區，但經過多年發展，現在已和市
區已很接近，地段價值十分可觀，還可以利用附
近已有的配套設施，改劃成本相對較低。

其實工業的情況是香港土地問題的一個縮
影，香港並非沒有土地，只是缺乏與時俱進的發
展思路和良好的規劃，如果能將各類被浪費的土
地充分利用，加快規劃，足以在中短期內大大緩
解房屋短缺的問題。同時，再輔以其他長遠的發
展策略，香港的土地問題還愁解決不了嗎？
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奧地利去年底的疫情高峰時，七天移動日均死亡

個案高約130宗，而荷蘭的數字亦達150宗；不過，

由於兩國完整接種疫苗的比率，分別已達66%和

74%，今輪疫情的確診人數縱然較前高峰多出一

倍，死亡數字則不增反減，最新分別為50宗左右。

至於法、德兩國，完整接種率接近70%，故新一波

疫情死亡數字也遠低於去年之前水平。

歐洲疫情顯著反彈，死亡個案難免水漲船高；然

而，由於疫苗日漸普及，死亡率已較前大大減低。

可是，死亡率即使相對低了，現水平仍難以言

低。以香港750萬人口為比較基準，奧地利現時疫情

已相當於香港每天都有40人喪命，而事實上香港整

個疫情的死亡人數為213人，即當地一星期的死亡人

數已相當於過去近兩年的總數。

歐洲疫情一旦肆虐下去，死亡數字難免繼續上

揚，加上新變種病毒Omicron的出現，相關地方近

日大幅收緊抗疫要求以至封城封關，同時進一步推

動疫苗普及甚而強制打針，相信有利疫情緩和，保

障更多民眾的生命安全。
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一百多年前，遼寧營口成為東北地區第一個通商口岸
對外開放；一百多年後，渤海岸邊一座新興的港口城市
正悄然崛起。30多年間，營口港與鮁魚圈，在一片荒涼
寂寥上，寫下了一座港口與一座新城協同發展的壯麗篇
章。 徐珊珊

新區與新港
開啟港產城融合發展篇章

鮁魚圈因海而生，因港而興。歷史上，營口港共經
歷三次對外開放，直到1984年，經交通部批准，營
口港在鮁魚圈設新港區，從此，開啟港城互動、融合
發展的藍圖。

營口港區位優勢明顯，200公里內幾乎囊括了遼寧
省內佔舉足輕重位置的城市。瀋陽、長春、哈爾濱到
營口港的距離，比大連、錦州、丹東各港口分別近
199、108、129公里。以遼寧中部城市群計算平均運
輸距離，營口口岸僅為大連口岸的二分之一。

同時，鮁魚圈是東北亞陸海聯運國際運輸大通道的
重要交通樞紐，位於 「一帶一路」中蒙俄經濟走廊陸
海銜接處，是中國跨區域內貿集裝箱多式聯運和 「北
糧南運」核心組織樞紐，是中歐班列陸海聯運無政府
補貼運行的集結組織中心，是招商局集團整合遼寧港
口資源建設東北亞國際物流中心的核心載體，發展潛
力巨大。

鑒於此，鮁魚圈人的發展思路愈發清晰：港、產、城
融合發展，依託港口大力發展相關配套產業。以港口貿
易業作為龍頭，帶動運輸、倉儲、信息、金融發展，大
力發展糧食、鋼材、礦產品等大宗商品交易市場。

重點項目引領
東北亞國際物流貿易中心加速形成
2015年，鮁魚圈首提打造東北亞國際物流貿易中心、

區域性金融中心、東北休閒旅遊中心、先進製造業中
心。從提出目標到現在5年多時間，用 「高熱度」 「加
速度」形容鮁魚圈物流貿易業發展並不為過。

在鮁魚圈港區，坐落着集港前貿易、物流信息服
務、招商融資、高級商務人才培訓、互聯網等多功能
為一體的現代化綜合體項目——華海國際物流大廈，
大廈毗鄰營口港務集團、中鐵鐵龍公司，海事局、海
關、檢驗檢疫、邊檢等聯檢部門，以及銀行、保險、
代理公司。中遠海運、信風物流、中儲糧、鞍鋼國
貿、匯豐物流等多家物流貿易企業圍繞在其五公里半
徑之內，要素資源齊備。該大廈享受營口自貿區同等

產業扶持政策，是鮁魚圈打造東北亞國際物流貿易中
心，引導物貿產業轉型升級的重要平台載體。

在 「打造國際化物流商貿孵化培育基地、東北亞物
流商貿結算中心、以跨境電商為主導的中歐、中韓以
及中日國際商貿合作中心、營口自貿區鮁魚圈協同發
展示範區及東北亞物流分揀服務中心」的功能定位
下，運營後的華海物流迅速展現效應。上海中谷、福
建安通、同行時代等大型企業紛紛落戶，截至目前，
入駐華海大廈 「飛地企業」達149戶，2021年1-5月
實現稅收超過1億元。

為加快港口物流貿易業發展，鮁魚圈先後出台《關
於加快營口開發區港口物流、貿易發展的若干意見》
等政策，以扶持基金等形式支持與鼓勵港口物流、貿
易企業在鮁魚圈註冊、結算。召開全區重點物流貿易
企業代表座談會；深入企業現場辦公； 「走出去」考
察，學習體制機制、市場建設、服務環境、落實大通
關政策等方面的經驗……鮁魚圈在發展港口物流貿易
業上動真心、真投入，推動着物流企業加速集聚。

截至目前，鮁魚圈區物流貿易企業超 3000 家，規
上企業達134家，國家A級物流企業42家，數量列全
省各縣區級城市第一名。2021年1-5月，全區實現稅
收的物貿企業3000多戶，實現稅收4.9億元。

2020年經港口運輸車輛約4萬輛，本地2.5萬輛，
貨值落地 1200 億元，物流貿易企業稅收達 12.7 億
元。東北糧網、聚艙網、糧達網、遼寧紅運大宗商品
交易中心、港融大數據、港通電商平台等多個電子平

台項目上線運營。

新政策、新機遇
為區域經濟高質量發展注入新動能
2019年1月，大連港、營口港完成整合，組建成立

遼寧港口集團。之後，招商局集團與遼寧省政府在港
口運營、物流運輸、園區開發、金融服務等多個領域
開展深入合作，擴大沿渤海、黃海兩翼開放，帶動遼
寧沿海城市的發展壯大，為新時代遼寧全面振興、全
方位振興注入新的活力與動力。

同年 9 月， 「營口港口型國家物流樞紐」獲批通
過，為營口港口物流轉型升級提供了重大機遇，為區
域經濟高質量發展注入新動能。營口樞紐由海鐵聯運
區和綜合物流服務區兩大片區組成，其發展定位為：
東北亞國際物流核心樞紐、東北地區海鐵聯運物流組
織中心、遼寧港口轉型升級的物流示範基地及現代港
口樞紐經濟發展的策源地。在建設運營上，營口樞紐
採取營口港務集團、瀋哈紅運公司同港外共12家企
業共同進行。審批時有重點推進項目15個，總投資
額34.94億元。目前已完成投資28.61億元。

今年營口市第十三次黨代會進一步明確了 「堅定不
移推動港產城融合發展，全面擴大對外開放合作」的
發展目標。未來，鮁魚圈將繼續做大港口、做強產
業、做優城市，加快完善港口集疏運體系，圍繞主導
產業精準招引上下游配套產業……港產城聯動發展的
動人篇章還在繼續。

營口鮁魚圈：港產城融合戰略港產城融合戰略「「抬起抬起」」發展發展「「新龍頭新龍頭」」
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